

DE CRACOVIE A PANAMA  
*Le Synode en chemin avec les jeunes*

Rome, du 5 au 9 avril 2017

**MERCREDI 5 AVRIL 2017**  
*La JMJ de Cracovie 2016*

**Intervention du Cardinal Kevin Farrell, Préfet du Dicastère pour les Laïcs, la Famille et la Vie**  
*Salutation des participants et présentation du programme*

300 delegates from 103 countries are represented here, and 50% are young people. It's a very special moment for the life of the church to prepare the synod of young people. Pope Francis asks us to consult the youth.

30 years ago the WYD took place in Buenos Aires. Lot of changes happened and we must adapt to these many changes. WYD has given very special blessings to the Church.

There is no more important aspect than continuing to spread the good news of the Gospel to young people.

**I/ Les fruits pastoraux de Cracovie 2016**

M. Miguel Del gazo, délégué du préfet pour la section laïcs du dicastère

**A) Vidéo du discours du Saint-Père sur la JMJ de Cracovie**

Audience du 1<sup>er</sup> mercredi après JMJ de Cracovie, [texte dispo sur site du Vatican](#)

25 ans après Czestochowa, la Pologne a changé, le monde a changé. Les JMJ sont devenues signe prophétique pour la Pologne. La génération des jeunes héritiers de JPII a donné signe d'espérance, le signe de la fraternité. Parce que dans ce monde en guerre, on a besoin de fraternité, de voisinage, de dialogue, d'amitié. La fraternité est signe d'espérance.

Les jeunes ont répondu à l'appel et sont venus du monde entier. Une fête de couleurs, de visages variés, de langues et d'histoires différentes. Ils arrivent à se comprendre car ils ont cette volonté de marcher ensemble et construire des ponts de fraternité. Ils sont venus avec leurs blessures et leurs questions mais aussi la joie de se trouver. On peut parler de mosaïque de la fraternité. Je remercie les jeunes qui sont venus à Cracovie.

**B) Les fruits de la JMJ 2016 dans l'Archidiocèse de Cracovie**

Par le Cardinal Dziwisz, archevêque émérite de Cracovie

Ce fut un événement immense, complexe et varié. Sa portée positive a dépassé les frontières de l'Eglise polonaise locale. Un des fruits majeurs : la durée et la permanence au fil du temps des contenus ecclésiaux significatifs de la JMJ. Cela est particulièrement vrai pour l'implication des jeunes et les responsabilités qu'ils prennent : les chemins d'engagement des jeunes sont encore plus importants après la JMJ que pendant.

**1/ Les JMJ, expérience de catholicité de l'Eglise**

La JMJ de Cracovie est une expérience d'ecclésiologie vivante et pratique. Les jeunes ont montré que l'Eglise est un élément essentiel de leur vie, ce qui s'est illustré par :

- Leur attachement significatif au Pape et leur appartenance à l'Eglise
- La participation énorme aux catéchèses
- Leur présence massive dans les confessionnaux
- Leur immense participation aux Eucharisties

Les jeunes ont donc témoigné de leur foi et de leur quête de vérité notamment par leur participation aux sacrements.

**La JMJ fut une expérience positive de collaboration entre le clergé et les laïcs**, très importante pour le présent et l'avenir de l'Eglise, afin qu'elle soit un lieu d'engagement pour les jeunes.

La JMJ s'est façonnée dans les 3 ans de travail de préparation, non seulement logistique mais aussi spirituelle (temps de réflexion et de prière organisés en amont).

Un des résultats les plus significatifs, c'est le lien renouvelé des fidèles avec leur paroisse, ce qui s'exprime notamment par une implication plus importante ainsi qu'une ouverture plus importante de la paroisse sur l'extérieur.

#### **2/ Les JMJ, expérience de communauté et espérance d'un monde nouveau**

Le Cardinal témoigne que son diocèse de Cracovie a changé avec la JMJ. Dans un monde où il existe un besoin de rencontre et de dialogue, la JMJ a permis de vivre cela. Le témoignage des jeunes pendant les JMJ a permis aux diocésains de comprendre qu'ils devaient être des prophètes d'espérance. Cette espérance est créatrice, dans la joie.

#### **3/ Les JMJ, expérience d'une Eglise en sortie**

Les JMJ ont permis de se rapprocher de mondes plus lointains et agnostiques : Implication de l'Etat, du monde académique et intellectuel, ainsi que le monde artistique. Les personnes se qualifiant de non-croyantes ont été touchées par la joie et la sérénité des jeunes. Beaucoup s'opposaient au départ aux JMJ (peur des attentats notamment). Dans la préparation, par des gestes significatifs, on a fait œuvres de miséricordes. On a vu jeunes porteurs de paix, pleins de joie.

#### **4/ Les JMJ, expérience d'engagement pour une nouvelle évangélisation**

Il y a un désir de nouvelle évangélisation, adressée à tous, et particulièrement à ceux qui sont à la périphérie de l'Eglise. La première manière d'évangéliser est le témoignage du pape François et des jeunes : celui de la joie, de la sérénité, de la confiance et de l'espérance. Les JMJ montrent comment l'évangélisation n'est pas une simple technique pastorale mais le visage d'une humanité traversée par la Révélation de Dieu. Les JMJ encouragent une évangélisation de relations et de rencontres, de compréhension et d'accueil.

Conclusion du Cardinal Dziwisz : Grande action de grâce pour le don de la JMJ pour la Pologne et surtout pour Cracovie. Je remercie le St Père JPII qui a eu idée de la JMJ d'avoir guidé chaque étape de la réalisation de cet événement de foi et je remercie le Pape François.

#### **C) Les fruits du pèlerinage de la Croix des JMJ et des journées dans les diocèses**

*P. Gregorio (Conférence Episcopale Polonaise)*

La JMJ est un chemin pour faire entrer ceux qui sont dehors. Le 1<sup>er</sup> grand moment a été celui de la proclamation de la JMJ à Cracovie lors de Rio 2013, puis petite fête à Copacabana avec 100 jeunes délégués des 44 diocèses de la Pologne.

Depuis le début travail d'équipe avec tous ceux qui étaient en charge de la pastorale des jeunes. Depuis ce moment de juillet 2016, on a essayé de donner de l'espace aux jeunes dans la préparation. On a

demandé à chaque évêque de créer un centre de la JMJ dont le responsable était un prêtre mais toujours entouré de jeunes. Tous les diocèses ont mis en place cette initiative.

Deuxième moment important, celui de la proclamation du thème « Bienheureux les miséricordieux », cela a dressé notre chemin spirituel sur 3 ans : 1ère année sur l'écoute de la Parole de Dieu, 2<sup>ème</sup> année sur les sacrements (réconciliation et eucharistie) et 3<sup>ème</sup> année sur la diaconie, avec la création de centres de jeunes volontaires.

Dans toute la Pologne on a eu plus de 41 000 jeunes volontaires et plus d'1 million de jeunes polonais ont participé au programme de préparation spirituelle dans chaque diocèse. Ce sont des fruits de la JMJ.

Troisième moment important : le pèlerinage de la croix et de l'icône des JMJ reçues des jeunes du Brésil place Saint Pierre par un groupe de délégués de chaque diocèse polonais. Cela a donné une impulsion pour travailler ensemble entre tous les diocèses et responsables de la pastorale des jeunes avec la conscience claire que c'est Dieu qui nous conduit.

Dans les diocèses, d'autres fruits significatifs :

- Occasion pour l'Eglise de rejoindre de nombreuses familles, qui ont su proposer plus de lits qu'il n'y a eu de pèlerins !
- Des structures nouvelles se sont créées dans les paroisses et les diocèses AVEC les jeunes (et non pas « pour » les jeunes). Les communautés paroissiales se sont élargies.
- Modernisation de la communication, recours massif aux réseaux sociaux

Grâce aux JMJ, les jeunes polonais ont redécouvert ce qui faisait leur identité, et notamment la beauté de leur pays et de leur spiritualité. Avant, ils avaient tendance à se dénigrer, mais avec le regard des jeunes étrangers leur propre regard a changé.

**La JMJ 2017 en Pologne**

A partir des Rameaux programme « chaussures et divan » qui propose du « fitness pour le corps et du fitness pour l'esprit » :

- Fitness pour le corps / On demande aux jeunes de faire 1,5km en marchant, de regarder ceux qu'ils rencontrent et d'aider ceux qui sont dans le besoin.
- Fitness pour l'esprit / C'est la prière et avec cela on avance vers le rassemblement des jeunes du diocèse cet été, dans l'élan du message que le Pape François a laissé.

**P. Emil, délégué JMJ conférence épiscopale polonaise**

Les jeunes ont compris ce que "Catholique" voulait dire, et particulièrement le fait que nous soyons unis dans une telle diversité, même en Pologne qui n'est pas un pays monochrome. Parmi les jeunes, de nouveaux visages sont présents, ils demandent comment rendre service. Certains rendent visite à ceux qu'ils ont accueillis l'été dernier. Les fruits les plus importants sont d'ordre spiritual. Nous attendons donc un éventuel boom vocationnel !

**Conclusion du P. Joao** : Un des aspects les plus appréciés de l'expérience de la JMJ a été l'accueil dans les diocèses, familles, paroisses polonaises.

## II/ Les fruits pastoraux de la JMJ 2016 dans les différents pays

Introduction du P. Joao : le plus important au-delà des aspects logistiques c'est la fécondité des JMJ. Dans les rapports des conférences épiscopales, ce qui émerge le plus c'est JMJ comme rencontre forte avec le Christ.

Aux USA en 2013 et 25% des vocations à la vie religieuse étaient le fruit d'expériences très fortes et initiatrices comme les JMJ.

Accueil extraordinaire des paroisses/diocèses, témoignage de foi et de charité des polonais. Cet accueil a beaucoup marqué les pèlerins et aidé à surmonter les difficultés d'un pèlerinage.

### A) Témoignages de 5 délégués de zones géographiques différentes

- Don Roberto, Albanie (missionnaire italien)

L'expérience des JMJ dans notre petite Eglise a permis de vivre des relations personnelles. Au quotidien, en Albanie, les jeunes vivent avec des jeunes d'autres religions. Gratitude pour soutien financier reçu nous permettant de participer aux JMJ. Une délégation de 400 jeunes d'Albanie, un record, et aussi 1<sup>ère</sup> fois catéchèse en langue albanaise.

On continue le travail de coordination entre les 6 diocèses d'Albanie : les JMJ sont un chemin d'unité pour l'Eglise albanaise, des groupes interdiocésains de jeunes se sont formés, une rencontre nationale de jeunes catholiques va être organisée l'été prochain autour des martyrs chrétiens.

Le fruit le plus grand, c'est l'expérience d'Eglise, en venant de petites communautés, le fait de se retrouver intégrés dans une grande Eglise universelle. Expérience forte qui transforme.

Jeune albanaise Jurgen : « Je viens d'une église pauvre et toute petite qui a beaucoup souffert ». Pour nous, voir l'Eglise réunie toute ensemble, nous a donné la force de devenir témoins, croire et vivre pour Jésus.

• Ouganda représenté par Elizabeth car le délégué n'a pas eu son visa pour venir  
Parce qu'un pèlerin venu à Cracovie n'est pas retourné en Ouganda. Message de l'Etat : vous êtes responsables des jeunes que vous emmenez.

Les fruits de la JMJ :

- Chaque JMJ, les pèlerins de l'Ouganda sont plus importants
- Les prêtres, religieux, etc ont appris à travailler avec les jeunes, à leur parler, à prendre leurs responsabilités
- Les jeunes apprennent aussi des autres pèlerins dans le monde
- Les JMJ sont devenues un phénomène qui a un impact dans notre temps. Pas seulement les rencontres tous les 2/3 ans, mais chaque année grâce aux medias.
- La conscience d'appartenir à L'Eglise universelle

- Corée du Sud (Suji-Kim, déléguée pour les jeunes)

50 millions d'habitants, 10% de catholiques, délégation de 1000 coréens aux JMJ. Les fruits :

- Avoir appris des autres participants, dans leurs comportements, leur foi, l'harmonie entre leur foi et leur vie
- Auschwitz : les tragédies de notre temps, apprendre l'importance de la fraternité
- Une expérience qui met en mouvement : des participants ont commencé un volontariat, à s'engager dans des aumôneries, des associations à caractère social
- Se sentir membre de l'Eglise universelle

- Initiatives pour ne pas attendre trois ans pour vivre les prochains JMJ en organisant quelque chose au niveau du pays ou du continent.

- République Dominicaine et Caraïbes

800 jeunes dominicains à Cracovie : un record !

La préparation a été importante : beaucoup de rencontres dans diocèses et provinces pour encourager à participer mais nombreuses difficultés dans notre pays. Ces rencontres avant les JMJ ont été utiles pour la préparation des pèlerins, notamment pour apprendre des mots polonais et entrer en contact avec la culture polonaise.

L'accueil en Pologne a été incroyable. Les familles d'accueil sont toujours en contact avec les jeunes ; ce fut une expérience de fraternité, dans la foi.

Après la JMJ, un congrès national de la pastorale des jeunes a eu lieu pendant 3 jours avec 300 jeunes sur le thème de l'engagement social et missionnaire des jeunes suite au message du pape François invitant à quitter son divan, toucher les périphéries.

« Je veux la pagaille » disait le Pape François : les jeunes ont donc créé un groupe qui organise des « pagailles de foi ».

- Irak (Père Amergamo, missionnaire italien)

On a vécu une très bonne expérience qui nous donne la force de continuer. Les Chrétiens en Irak forment une cité très ancienne, leur présence remonte à St Thomas arrivé en Mésopotamie. L'Eglise chaldéenne est la plus importante, mais depuis les premiers siècles chrétiens de l'Irak sont persécutés. C'est très difficile de vivre en Irak avec Daesch qui a touché fortement les chrétiens. Plus de 100 000 ont réussi à échapper de Mossoul mais d'autres n'ont pu partir. Depuis 2003 la violence s'est abattue sur les chrétiens d'Irak qui ont été tués, enlevés, violés, convertis de force... la situation semble un peu mieux mais grande incertitude. C'est dans cette situation que les jeunes grandissent.

La JMJ à Cracovie devient un lieu pour envoyer un message d'espérance, ne pas se laisser arrêter par peur des attentats et du terrorisme... Etre avec d'autres jeunes, fait quitter la peur de rester seul, dans la violence et l'insécurité. Voir que la joie et l'espérance sont plus fortes, que le terrorisme ne sera pas vainqueur. Longue préparation spirituelle, grande soif de Dieu chez les jeunes. Groupe de 200 jeunes avec 2 évêques, 10 prêtres et 7 religieux, des différentes églises. Témoignage d'une église qui souffre mais vivante et croyante. Enthousiasme pour rencontrer le Pape François et les jeunes du monde entier. Faire savoir qu'il y a en Irak des jeunes qui peuvent témoigner. Et demander à l'Eglise universelle de nous soutenir.

Avec le Pape on a chanté le psaume 15 en araméen. Nous nous sommes préparés pour cet évènement, pour vivre ce que le psaume nous dit. Notre vie est un chemin de croix chaque jour. Thème qui demande d'être enracinés en Dieu miséricordieux. Comme jeunes nous voulons vivre notre foi et les JMJ nous ont aidés. Ces journées ont donné aux jeunes de raconter au retour à tous leur expérience. La JMJ nous a confirmés dans la foi et la communion avec toute l'Eglise catholique.

On voulait casser les préjugés : les arabes ne sont pas tous des terroristes. On souhaite désormais travailler le dialogue avec le monde musulman.

Maintenant beaucoup de jeunes ont fui et se trouvent à Erbil, certains sont venus avec nous. 200 ont été à Cracovie mais beaucoup plus se sont préparés à la JMJ dans ce contexte difficile. Nos jeunes ont une grande soif de Dieu. Ils sont missionnaires de la sacralité de notre terre. Ils comprennent qu'ils sont l'avenir de l'Eglise et qu'ils ont une responsabilité dans la pratique.

Les jeunes ont pu partager les douleurs et les joies avec tous. On a demandé à tout le monde de prier pour nous pour tenir dans l'espérance et la foi.

Conclusion : une des intuitions des JMJ, c'est de mettre la Croix au cœur des JMJ. On ne veut pas cacher les sacrifices nécessaires pour être chrétien. A un moment ou à un autre, chaque jeune sera confronté à la Croix. Il faut affronter la croix que l'on trouve sur son chemin. Notre travail est d'aider les jeunes à apprêhender le sens des expériences vécues.

## B) Interventions libres

- San Egidio

Jeunes syriens qui ont animé la première station du chemin de la croix (réfugiés en Italie), présence très importante au sein de notre groupe international. Ils ont vu comment d'autres croix sont aussi dures à porter. La croix est là pour tous. Le discours du Pape François de se lever du canapé a été très fort, et on a vu ensuite beaucoup de jeunes se mettre au service de manière plus personnelle et forte.

- Guinée Conakry

Session de formation des jeunes à la Parole de Dieu 2 semaines. Et aussi journées diocésaines de la jeunesse.

- Honduras

89 jeunes ont participé à la délégation nationale. Après la JMJ nous avons vu un engagement plus grand. L'an dernier 18 000 jeunes lors d'un rassemblement national. Chaque JMJ nous touche d'une façon spéciale. Cette fois les jeunes ont été touchés par la visite Auschwitz, ainsi que par la spiritualité forte en Pologne.

- Angola

Ces JMJ nous aident pour la participation à la pastorale des jeunes en Angola. Elles permettent une conversion profonde. Nous sommes une église pauvre mais cela vaut la peine de stimuler des jeunes à participer aux JMJ (ce qui est le cas de l'Angola depuis l'an 2000).

- Focolari

Expérience très profonde, expérience de Dieu

- Afrique du Sud

1500 jeunes. Voir autant d'unité entre les jeunes du monde entier donne envie à nos propres jeunes d'expérimenter cette unité. Les jeunes veulent travailler ensemble et impliquer tout le monde.

- Liban

Dès 1997, les JMJ ont aidé à lancer les comités diocésains des jeunes. Après Rio 2013 :

- En 2014, nous avons eu des JMJ locales 5 jours dans des familles d'un diocèse du Liban, expérience très bonne pour les jeunes et pour les familles...
- En 2015, un week-end en plein air semblable au WE final des JMJ
- En 2016, organisation d'une campagne de financement de la participation de jeunes handicapés aux JMJ, comme œuvre de miséricorde.

1300 jeunes libanais aux JMJ de Cracovie. Préparation spirituelle avec un petit livre parcours et 7 réunions.

- USA (Paul)

Il y a eu une quinzaine de rassemblements locaux aux Etats Unis durant les JMJ, pour ceux qui n'avaient pas pu se rendre à Cracovie. Il faudra réfléchir à des initiatives similaires pour Panama.

- Equateur

Dans mon pays on revit les JMJ par vidéos. A Quito, 5<sup>ème</sup> réunion des jeunes de notre pays.

- Brésil

Feedback très positif des catéchèses, opportunités de rencontres entre jeunes de notre grand pays très intéressantes.

- Communion et libération

Paroles et pédagogie du Pape François ont beaucoup touché les jeunes, leur vie a changé.

- Pologne

On a mis ensemble pas mal de jeunes, 2 ans à travailler en équipe

- Suède

Catholiques 1% très petite minorité. La JMJ est une opportunité excellente pour voir l'Eglise catholique, à la JMJ nous nous sentons membres de quelque chose de beaucoup plus grand. Chaque année 3 jours, journées des jeunes de la Scandinavie.

- Jeunesse de Jésus

35 pays, nous avons prié pendant 1 an

- Allemagne

Partie la plus importante, c'est l'hospitalité dans diocèses polonais. Les diocèses ont un rôle central.

- Juventutem

Opportunité pour nos jeunes d'avoir une place dans l'Eglise et cette expérience de l'Eglise universelle

- Gabon

Dimanche des Rameaux consacré aux jeunes. Avant dans la semaine activités caritatives pour initier les jeunes à la pratique de la charité. Enjeu de fortifier la catéchèse dans les diocèses. Le travail forme les jeunes, enlever les jeunes de leur confort.

- Arménie

300 jeunes. Les JMJ ont changé beaucoup de choses pour eux.

### **III/ L'organisation (logistique) de la JMJ de Cracovie**

- Le COL (Mgr Muskus, coordinateur général du COL de Cracovie).

Le COL a réuni de 40 (au début) à 300 personnes (à la fin). Il s'agit du plus jeune comité dans l'histoire des JMJ. Le COL a ainsi mêlé l'enthousiasme des jeunes et l'expérience des experts.

La préparation a démarré immédiatement après les JMJ de Rio.

Les sections du COL ont été réorganisées.

- Kasha, responsable des volontaires polonaise

19000 volontaires. 4300 de l'étranger, 2300 jeunes cracoviens et 9500 polonais dans les paroisses. 13 personnes dans ce département pour les guider.

- Le système d'inscription (Elizabeth)

Bilan globalement positif : système satisfaisant, facile à utiliser et attractif.

Toutefois, des difficultés ont été rencontrées. Il faudrait renforcer la communication entre le bureau d'inscription JMJ et les chefs de groupe. Il faudrait également améliorer le système de paiement. Les chefs de groupes devraient être consultés pour ces améliorations. Le travail de mise à jour du système d'inscription pour Panama a déjà commencé.

- Don Marek, responsable inscriptions

Très reconnaissant d'avoir pu collaborer avec COL pour produire ce bon système d'inscriptions  
Choix de se limiter aux infos basiques : 1<sup>er</sup> stade enregistrement du macro-groupe puis sous-groupes.

179 pays / 7941 macro groupes / 558 256 pèlerins enregistrés.

De la Pologne 759 macrogroupes / 172 551 pèlerins.

- Les catéchèses

Sujets intéressants, bons orateurs, bonne présentation et bonne participation.

Le plus grand défi : réussir à se rendre sur les lieux de catéchèse.

- Les événements principaux

Ils furent beaux, superbement présentés. L'interaction entre le pape et les jeunes a été impressionnante. En revanche, pour se rendre sur le *campus misericordiae*, le pèlerinage était trop long, et une fois sur place, problèmes d'écrans et de nourriture.

Sur l'ensemble, superbe hospitalité des polonais.

- Les fonds de solidarité (Giovanna)

Responsables nationaux qui ont demandé ont pu y accéder, on voudrait donner davantage cette possibilité. Le fonds de solidarité, redistribution de 1,1 millions collectés.

### *Interventions libres*

- Brésil

Les jeunes n'ont pas assez de temps pour participer à la catéchèse puis aux autres évènements.

- Irlande

Pas assez de nourriture, pas assez d'eau

- Colombie

Défi pour Panama, espace des catéchèses, enjeu d'avoir beaucoup de créativité

- USA

La communication fut très professionnelle, bon branding.

A prendre en compte pour les prochaines éditions :

- Le numéro vert. Il faut quelqu'un capable de gérer les crises au bout du fil et suffisamment de lignes pour que tous puissent effectivement être aidés.
- Mieux accompagner le handicap mental, notamment la possibilité qu'ils soient encadrés de deux accompagnateurs chacun pour faire face aux crises et situations exceptionnelles.

Conclusion du Cardinal Dziwisz : la JMJ est un grand don pour la Pologne et pour le monde entier. Je vous invite à revenir en Pologne !

**SAMEDI 8 AVRIL**  
***Vers Panama 2019***

### **I/ Aspects pastoraux et organisation de Panama 2018**

*S.E Mgr José Domingo Ulloa Mendieta, Archevêque de Panama*

Nous remercions le Pape François. 30 millions de jeunes d'Amérique latine n'ont pas de travail. 30% de pauvres. Enjeu des JMJ : aller à la recherche de ces jeunes en difficultés, porter toute notre attention sur les jeunes exclus.

Ces JMJ sont conçues comme un projet de toute l'Eglise d'Amérique centrale : six pays réunis (Guatemala, Honduras, Salvador, Nicaragua, Costa Rica, Panama). Le premier diocèse sur le continent en 1513, c'est le Panama ! Et c'est depuis cet isthme que la foi s'est propagée sur tout le continent.

Nos buts :

- Nous voulons offrir au monde la vitalité d'une église qui parle de sa diversité culturelle, dialogue interreligieux et œcuménique
- Nous voulons souligner le rôle de Marie, première évangélisatrice, si présente dans la piété populaire (rappel du thème des JMJ 2019 : « Voici la servante du Seigneur, qu'il me soit fait selon ta parole »)
- Nous voulons montrer le visage d'une église faite de disciples-missionnaires en marche vers l'espérance, qui fait le choix de l'option préférentielle pour les pauvres.

Eglise de Panama : 1 archidiocèse, 5 diocèses, 1 prélature et 1 vicariat apostolique

L'Amérique Centrale, ce sont 6 pays, 7 archidiocèses, 44 diocèses

Les évêques d'Amérique centrale se retrouvent tous les ans une semaine.

Cf. rôle du SEDAC « *Secretariado Episcopal de America Central* ».

Prêtre responsable de la pastorale : notre plan pastoral est élaboré autour de l'idée suivante : « comment faire notre pastorale dans l'Eglise dont nous rêvons ? »

.Notre modèle, c'est l'ecclésiologie de communion du concile Vatican II.

Insistance sur la spiritualité de communion, unité et diversité, participation dans la vie de l'Eglise.

Enjeu de construire une pastorale organique et d'ensemble avec tous les charismes

Promouvoir la formation intégrale des jeunes à la lumière de l'Evangile

Cf Celam (*Consejo episcopal latinoamericano*)

Les défis de la pastorale des jeunes :

- Arriver aux jeunes éloignés
- Former des leaders
- Pastorale de processus et non d'évènements
- Projet de revitalisation

En mars au Mexique, rencontre de tous les responsables des jeunes de toute l'Amérique latine.

## II/ Aspects de l'organisation de Panama 2019

Victor Chang secrétaire exécutif

Organisation du COL

Comité exécutif → direction → sections

Lien avec commission interdiocésaine du pays et lien avec le SEDAC « *Secretariado Episcopal de America Central* ».

Le gouvernement national a aussi nommé une commission de coordination.

Notre comité travaille déjà.

- JMJ du 22 au 27 janvier 2019

130 propositions pour le logo, choix aux alentours de Pâques. L'Hymne va aussi venir bientôt.

- Journées en diocèses du 17 au 21 janvier 2019

Officiellement au Panama, et aussi Costa Rica et Nicaragua. Liste officielle à venir !

- 4 langues officielles : espagnol, anglais, français, italien (+ portugais)

- Age des participants, à partir de 15 ans avec un tuteur

- Le système d'inscription sera le même qu'à Cracovie, ainsi que les différents forfaits proposés.

- Bientôt plate-forme sur internet et activation des médias sociaux

- Volontariat : tous les volontaires à long terme seront choisis par les conférences épiscopales. Pour les volontaires court terme, idem Cracovie.

- Le Pèlerinage de la croix va passer en Amérique centrale et le Mexique.

- Province du Panama : 1,5 millions d'habitants. Elle pourra accueillir 350 000 pèlerins, dont 200.000 dans des familles. Le temps de déplacement dans cette zone sera compris entre 30 à 45'. Au-delà de cette zone, il faudra compter 1h15.

- Catéchèses : 150 lieux de KT sont prévus. Avec aussi un espace festival dans cette même zone de KT pour limiter les déplacements.

- Pour la nourriture, on a décidé de prendre même système qu'à Madrid et Cracovie (tickets utilisables dans les resto partenaires)

- Souhait d'une attention spéciale pour les personnes handicapées

Père Joao sur l'âge :

- JMJ surtout pour les jeunes à partir de 18 ans

- Les conférences des évêques ont des politiques différentes. Le consensus, c'est de 18 à 30 ans, mais certains veulent mettre des mineurs ou plus de 30 ans.

- Si une conférence épiscopale a un projet pastoral clair sur l'âge, politique à établir. Au dicastère, on ne peut pas définir de manière stricte l'âge des jeunes.

### **Représentante du gouvernement.**

- Visa : Création d'un document « entrée temporaire » pour faciliter la venue aux JMJ
  - Vaccin fièvre jaune demandé pour tous les pays africains
  - Assistance médicale assurée gratuitement en cas d'urgence
- (Toutes ces infos seront données dans pages inscription JMJ)*
- Sécurité renforcée dans les quartiers. Création d'un groupe national de travail
  - Couverture Wifi très bonne (avec 1000 points internet gratuits)
  - Transports métro et métrobus
  - La monnaie est le dollar
  - Langues officielles : espagnol et anglais
  - Courant 110v et non pas 220
  - Climat en janvier été peut aller jusque 36°
  - Population 4 millions
  - 390 hôtels et 29000/30000 chambres
  - Eau des robinets peut se boire mais on conseille eau en bouteille
  - 6 aéroports importants (le plus grand dans la capitale est en train d'être agrandi)
  - Routes vers le Mexique, le Nicaragua, le Costa Rica, le Salvador, le Guatemala, le Honduras avec compagnies de cars

Ville de Panama : « casco viejo » (vieille ville) et Ville nouvelle cosmopolite -> 2 visages de Panama.  
Zone côtière touristique / Biomusée par l'architecte Franck Guery sur les origines de Panama.

Canal de Panama avec un nouveau système d'écluses pour servir la marine internationale.

### **Miroslava Rosas Vergas, ambassadrice du Panama près le Saint Siège**

Le Panama est un petit pays mais grand par son accueil de tous, tout le monde peut venir vivre chez nous dans la paix et le dialogue. La foi fait partie de la culture et de l'identité du peuple du Panama. C'est une société multiculturelle et plurireligieuse où il fait bon vivre. Le Panama est un petit pays à plusieurs visages. On se prépare avec enthousiasme à accueillir JMJ. L'hospitalité caractérise tous les habitants du pays. Souhait de donner soutien et appui à la jeunesse du monde.

### **Archevêque de Panama, Mgr José Domingo Ulloa Mendieta**

Cette JMJ nous appartient à tous, plus de 152 pays participeront, l'Eglise est l'instrument pour porter les rêves de chacun.